



HAL
open science

Las dimensiones educativas y transformadoras de la conversión evangélica en Filipinas: el caso de una iglesia local Born Again

Jérémy Ianni

► **To cite this version:**

Jérémy Ianni. Las dimensiones educativas y transformadoras de la conversión evangélica en Filipinas : el caso de una iglesia local Born Again. *Religión en movimiento. Nuevas perspectivas en el estudio de la Historia Religiosa de la España contemporánea*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, España, Nov 2023, Zaragoza, España. hal-04268144

HAL Id: hal-04268144

<https://hal.science/hal-04268144>

Submitted on 2 Nov 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Las dimensiones educativas y transformadoras de la conversión evangélica en Filipinas : el caso de una iglesia local Born Again

Jeremy IANNI, EXPERICE, IRASEC

Communication pour le colloque Religión en movimiento. Nuevas perspectivas en el estudio de la Historia Religiosa de la España contemporánea, Zaragoza, 13-15 de noviembre de 2023. Aula de la Institución Fernando el Católico.

En primer lugar, quiero agradecer a los organizadores. Empezaré ahora porque sólo dispongo de 8 minutos.

Llevo 4 años participando en esta investigación. Quizá ustedes se pregunten cómo puede tener sentido un estudio en Ciencias de la Educación para estudiar las prácticas religiosas en el contexto contemporáneo. Es probable que las prácticas religiosas provoquen e inducen cambios a varios niveles: existencial con la manera en que los nuevos creyentes darán sentido a sus propias experiencias pasadas y presentes. Al estudiar el paso del catolicismo a una confesión Born Again en Filipinas, la conversión es un momento intenso de cambios en muchos aspectos. Los recién convertidos tienen que adoptar nuevas prácticas, encontrar sus marcas en un sistema de líderes diferente. Todos estos cambios pueden considerarse reconfiguraciones y nuevas socializaciones desde un punto de vista sociológico. Desde el punto de vista de la educación, estas transformaciones son fuentes de nuevos aprendizajes, las personas recién convertidas deben incorporarse a formaciones, adoptar nuevas prácticas, bajo la mirada y la guía de un nuevo maestro. Por lo tanto, la educación como punto de vista multirreferencial es pertinente para estudiar la conversión.

En Filipinas, cada vez más personas abandonan el catolicismo para convertirse a una denominación Born Again. Estoy investigando en dos sectores diferentes para estudiar las prácticas del Born Again: Me inscribí en un seminario para pastores en una escuela pública para estudiar cómo estos pastores y misioneros están siendo entrenados. También asisto cada semana a eventos de confraternidad, servicios religiosos y actividades de evangelización de una pequeña denominación Born Again. He realizado y experimentado 66 observaciones participativas y también hice 35 entrevistas a varios participantes. A través de mi experiencia, pude identificar

diferentes conjuntos de prácticas: oraciones, lectio, escribir un diario, prácticas psico-religiosas, entusiasmo y testimonios.

A los miembros de la confraternidad que estudio se les pide regularmente que den su testimonio personal sobre los cambios que se han producido en su vida desde su conversión. Estos testimonios tienen una dimensión autobiográfica, ya que pueden incluir elementos personales de la vida del narrador, como muestra este ejemplo:

En 1998, conocí al Señor Jesucristo porque en aquella época tenía muchos vicios, había consumido drogas y estuve a punto de perder la cordura. Había planeado ir a un centro de rehabilitación, pero mi novia me dijo que antes de ir al centro de desintoxicación, me iba a llevar con alguien. Era un pastor que me compartió la palabra de Dios de la Biblia, así que fuimos a esta iglesia. Entonces el pastor habló sobre el amor de Dios, y me di cuenta de que era muy simple: Dios me ama según lo que dice la Palabra de Dios. Compartió conmigo Juan capítulo 3 versículo 16 [cite el versículo]. Finalmente, hubo esta convicción en mi corazón de que esto era lo que yo necesitaba. Empecé a creer en la palabra de Dios y abracé lo que la palabra de Dios decía sobre mí y ahí empezó mi viaje espiritual. En lugar de ir a un centro de rehabilitación, tuve esta experiencia sobrenatural con el Señor.

Además de su dimensión autobiográfica, este testimonio tiene una dimensión de transmisión, ya que el narrador, al exponer su vida, transmite un mensaje a quienes le escuchan: se trata de la evangelización, cuyo objetivo es compartir la Buena Nueva, y que también puede hacerse a partir del testimonio personal. Además, este testimonio aporta una tercera dimensión de prueba, porque el narrador declara su nueva filiación Born Again, y contribuye así a la elaboración de una nueva verdad, al estar de acuerdo con el discurso dominante. Las dimensiones autobiográfica, transmisiva y probatoria están interconectadas, lo que plantea la cuestión de cómo se toma en consideración la experiencia personal y su valor.

En su trabajo sobre las crisis religiosas y las conversiones, Claude Dubar muestra que la transición de una religión a otra corresponde a un cambio en el mundo social y a la puesta en práctica de nuevas formas de identificación social (Dubar, 2000: 5). En esta nueva socialización, existen figuras de poder, los pastores. Aunque queden en un segundo plano, estas figuras de autoridad siguen estando presentes como garantes de la verdad. En otras palabras, el proceso de poner en palabras la experiencia de conversión está guiado por las exigencias del poder de los

pastores, que con su presencia gobiernan de alguna manera el contenido de los testimonios: es el retorno de la intercesión, no explícitamente, sino a través de una presencia que implícitamente impone ciertas pautas en la redacción de la experiencia personal. Veamos ahora un ejemplo más entre mi corpus :

Hid (julio 2022) comparte su testimonio personal durante su sermón sobre el tema de la alegría. Como madre, tengo días difíciles, estaba disgustada y a veces mi hijo estaba hiperactivo todo el día, caprichoso, etc., y por la tarde, el niño estaba muy contento. Y por la noche, el niño dormía sin problemas, y eso me ponía furiosa porque me parecía injusto. Lo que Dios me está mostrando es que el niño está bien. Dios nos da lo mejor y tenemos que darle las gracias.

También menciona su experiencia personal y elementos doctrinales en su testimonio. Su experiencia pretende ilustrar un punto doctrinal, y su predicación resulta más cercana para los participantes.

Desde una perspectiva pedagógica, podemos considerar que los predicadores y los miembros, al tiempo que ofrecen sus testimonios personales ilustran y encarnan el dogma y la visión y misión de la confraternidad. La cuestión ahora es: ¿debemos considerar que estos testimonios sólo pretenden convencer a la gente, ilustrar un dogma?

Dar un testimonio, es también poner en palabras una experiencia, y solicita un diálogo entre uno mismo y uno mismo, y puede ser fuente de reflexividad. Por tanto, los testimonios no deben limitarse a una sumisión a la autoridad. Las personas están en condiciones de justificar su elección de abandonar la institución católica mayoritaria y unirse a una confesión religiosa minoritaria. Esto es lo que Dubar identifica como la transición de una identidad comunitaria a una identidad social. Sostiene que este cambio está relacionado con una crisis identitaria. La salida de esta crisis pasa por la reflexividad y la capacidad de presentar y justificar estas elecciones. Personalmente, he observado que el testimonio puede ser uno de los medios para hacer aflorar esta reflexividad en los nuevos miembros.

Para concluir, creo que el testimonio está guiado por figuras de poder. Pero también creo que la reflexividad que permite a la persona que testifica justificar sus elecciones. En otras palabras, las figuras de poder están en parte presentes (lo que significa que también están en parte ausentes) durante el proceso de formulación de una experiencia a través de las palabras. Y uno tiene que

llegar al fondo de su propia experiencia para poder justificar por sí mismo su elección de abandonar el catolicismo para unirse a una confesión Born Again. Esto es reflexividad.